LA COMARCA DE GÚDAR-JAVALAMBRE

Si por algo destaca la Comarca de Gúdar-Javalambre es por su altura. Esbelta y espigada, se arregla y acicala para esconder entre sus riscos y valles sorpresas para aquel que la quiera descubrir.

Han sido hallados restos anteriores a la vida humana, como los fósiles de mamíferos del yacimiento pal<mark>eontológico d</mark>e "La Rocha de la Noguera" en **La Puebla de Valverde**, insectos fosiliza<mark>dos en la Regi</mark>ón Ambarina de Dinópolis en **Rubielos de Mora** e icnitas de dinosaurio en las proximidades de Cabra de Mora y El Castellar.

Ya en época prehistó<mark>rica fue lugar</mark> de residencia para los primeros pobladores, como así lo atestiguan las pinturas rupestres de tipo levantino del barranco de Gibert en Mosqueruela. También la cultura romana dejó vestigios en Albentosa, Arcos de las Salinas, Formiche Alto<mark>, Manzanera</mark>, La Puebla de Valverde, Rubielos de Mora y Sarrión.

La dominación musulmana no dejó prácticamente evidencias más allá de la toponimia, pues los cristianos, tras la reconquista de estos territorios, impusieron su impronta. Ellos, sabedores de la importancia de la altura, ubicaron estructuras defensivas y castillos en puntos estratégicos como en Abejuela y Torrijas, de los que apenas quedan vestigios, Alcalá de la Selva, Puertomingalvo, que tuvo un gemelo en Linares de Mora, El Castellar, Albentosa, Manzanera, San Agustín y el más espectacular, el de Mora de Rubielos. Lugares desde donde hoy podemos ver las estrellas, al igual que desde "Galáctica", Centro de Difusión y Práctica de la Astronomía en Arcos de las Salinas, en uno de los cielos más limpios del mundo, como así lo acreditan las certificaciones de Reserva y Destino turístico Starlight.

A nivel monumental, destaca la Villa amurallada de Rubielos de Mora, localidad de inigualable belleza, gracias a sus calles intrincadas, salpicadas de palacios que recuerdan su esencia noble. Esta Villa, junto a **Puertomingalvo**, localidad de genuino sabor medieval, han sido declarados como dos de los "Pueblos más bonitos de España". También destaca la belleza de la Escala Santa de Cabra de Mora, réplica de la existente en Roma, y que simboliza la pasión de Cristo.

En la sierra de **Gúdar**, homónima al pueblo más septentrional de la comarca, encontramos el municipio más alto de España, **Valdelinares**, a 1.692 m s. n. m., que cuenta con una de las dos magníficas estaciones de esquí comarcal. La otra estación la encontramos en la otra sierra que da nombre a la comarca, Javalambre, en las proximidades del pueblo de Camarena de la Sierra, del que se dice que tiene más de cien fuentes. Una ventaja que la altura de estas tierras ofrece es la posibilidad de producir buenos embutidos y sobre todo Jamón de Denominación de Origen, producto indispensable en todas las mesas. Además, gracias al suelo y al clima de esta extremadura aragonesa, se cría la trufa negra, empleada en la alta cocina, de la que Sarrión es un punto de influencia mundial.

Pero el paisaje comarcal quedaría incompleto si no se mencionasen sus valles. La cuenca del Mijares y afluentes dibuja en Valbona, Fuentes de Rubielos y Olba un vergel, donde los pinos y sabinas pierden presencia para dejar hueco a la vegetación de ribera. La Vía Verde de Ojos Negros, el Camino del Cid, la Red de Senderos, las ferias ganaderas y comerciales, los eventos deportivos, las fiestas de los pueblos, las romerías, la Semana Santa de **Sarrión**, los festivales Puerta al Mediterráneo y Festifalk, el fin de Semana Medieval de Rubielos de Mora, unidos al interés por la micología en los cotos de

Estas son solo algunas de las maravillas que la Comarca de Gúdar – Javalambre ofrece a sus visitantes.

¡Atrévete a descubrirlas!



SARRIÓN

CAPITAL DE LA TRUFA EN ESPAÑA

A casi 1000 metros sobre el nivel del mar, en la denominada "depresión del Mijares", junto a la A-23, la línea férrea Valencia-Zaragoza y la Vía Verde de Ojos Negros a Sagunto se encuentra Sarrión. Un punto estratégico que ha sufrido repetidas veces los desastres de la guerra, siendo gran parte de su patrimonio arrasado en diversas contiendas.

Localidad antiguamente amurallada, como lo demuestra el Portal de Teruel (s. XIII), una de las siete puertas con las que contaba el recinto, albergó un castillo ubicado en la parte más alta de la localidad, del que lamentablemente nos han llegado muy pocos restos.

De la antigua iglesia de la Sangre de Cristo se conserva la excepcional fachada de estilo románico de transición, única en la provincia. La posterior iglesia de San Pedro y San Pablo se construyó ya en el siglo XVII. Tiene planta jesuítica y destaca su rica decoración de esgrafiados en el interior. Dentro de la arquitectura civil despunta la casa de los Monterde, buen ejemplo de las casas-palacio del XVII, de las cuales se pueden apreciar varios ejemplos más en esta localidad.

En los alrededores se encuentran magníficas muestras de arquitectura religiosa, como la ermita de San Roque, de planta de cruz griega y crucero cubierto con cúpula sobre tambor cilíndrico y átrio, o la ermita de la Santa Cruz, a la que se acude en romería a principios de mayo.

En el término existen antiguas masas de encinar y de sabinares en un excelente estado de conservación, y destacan los parajes del Mas Royo y del Babor en el río Mijares por su belleza natural. Visita obligada merece la celebración de FITRUF, Feria Internacional de la Trufa, cada mes de

PAISAJES DE INTERÉS

- Trazado de la Vía Verde Ojos Negros-Sagunto.
- La Escaleruela. Importante zona de recreo con hostal. Es un barrio de Sarrión.
- La Fuente del Enebro, cerca de Javalambre.

Las Abricuestas.

- Alrededores de la ermita de Santa Cruz, situada en una zona bien dotada para el recreo y el descanso: sombras, asadores y una fuente.
- El Mas Royo.
- Las Paradas (aljibe romano).
- Diversas fuentes: la de los Caños, del Cubillo, Vieja, Zariche, etc.

MONUMENTOS

- Iglesia parroquial de San Pedro y San Pablo, de 1661.
- Iglesia de la Sangre de Cristo, antigua parroquial, de estilo gótico de transición, con una estupenda portada románica del siglo XIV.
- Portal de Teruel, restos de la antigua muralla.
- Ermita de San Roque, hermoso edificio situado en el paraje conocido como El Real.
- Ermita de la Santa Cruz.























de eventos que no cesa.































